

les côtes orientales de l'Amérique du Nord entre le 30° de latitude et Terre-Neuve, en prend possession au nom de son maître, et l'appelle la Nouvelle-France.

En 1534, Jacques Cartier (voir page 13) aborde à la péninsule de Gaspé, et prend possession du pays au nom du roi de France, François I. En 1535, Jacques Cartier débarque à Gaspé. il découvre le Saint-Laurent, qu'il remonte jusqu'à l'île de Montréal. En 1541, François I, nomme Jean-François La Roque de Roberval, son lieutenant-général en Canada. Ce dernier fonde un établissement à Charlesbourg-Royal; mais faute de secours, il se voit forcé de l'abandonner, et retourne dans sa patrie en 1543.

En 1588, le marquis de la Roche, nommé (1578) lieutenant-général par Henri III, atteint l'île de Sable.

Désirant visiter les côtes avoisinantes avant de choisir un lieu favorable pour s'y établir, Diverses expéditions au Canada. il dépose ses gens sur l'île; mais au retour, les vents ne lui permettent pas d'y aborder, et ses vaisseaux sont poussés par la tempête sur les côtes de France. Quelque temps après (1600-1603), Pierre Chauvin reçoit du roi le privilège de la traite des pelleteries; il fait deux voyages au Canada, mais ne fonde aucun établissement. En 1603, M. de Chaste, successeur de Chauvin, forme une compagnie et prépare une expédition dont Champlain faisait partie et qui est confiée à Pontgravé. Ces derniers explorent le Saint-Laurent, depuis Tadoussac jusqu'au saut Saint-Louis (aujourd'hui les rapides de Lachine). En 1604,